

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Precios de suscripción
AÑO VI.
En Tortosa, al mes. 0:80
Fuera, semestre. 3:00
Anuncios comunicados a precios convencionales. Adelantado.

Tortosa 9 Abril 1903

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración, Calle de Berenguer, esquina a la de la Estación, piso 2.
NUM. 20
 Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen!

A LOS REPUBLICANOS de los distritos de Tortosa y Roquetas

Al objeto de dar cumplimiento a la Circular publicada en 31 de Marzo último por el Jefe del partido Republicano Español, el eminente hombre público **D. NICOLÁS SALMERÓN ALONSO**, y de acuerdo con todos los Comités de los pueblos de esta Comarca, se anuncia a todos los correligionarios, que el domingo 12 del actual a las tres y media de la tarde, se celebrará un gran mitin en el teatro del Baleario.

Para mejor demostrar las grandes fuerzas del partido republicano con que cuenta en esta Comarca, encarecemos la asistencia al mitin al mismo tiempo que deberán procurar llevar el mayor número de representaciones posibles.

Cumplamos como verdaderos hijos de la democracia y demos a la reunión del domingo la importancia que el acto en sí requiere.

Sea el mitin del domingo el preludio del triunfo de la República española.

LAS PALABRAS DE MAURA

«Creemos una patria, realcemos un pueblo caído en ignominia, hagamos, a figura y semejanza de otras naciones más afortunadas de Europa, un Estado, si no potente, viril y digno de su tradición y de su historia, al menos laborioso y con conciencia de sus derechos.»
Esto dijo el Sr. Maura, y en efecto, tantas

arrogancias y desplantes solo han servido para medir y evidenciar lo inmenso de sus yerros.
El ministro de la Gobernación, al hacer la conjunción con los elementos conservadores, trayendo nuevas vitalidades al partido y nueva savia de ideas a las doctrinas, tendió siempre al objetivo de apoderarse de la autoridad suprema dentro del bando de la derecha dinástica, anulando para ello el prestigio del jefe legítimo. Cuando con ligereza impropia de su seriedad de hombre de gobierno prometió, cuantos ofreci-

mientos descendieron de sus labios y extendiéronse como ráfaga de consoladoras esperanzas por los ámbitos del país, fueron encaminados a ese deseo vehemente. Era una obra difícil, lenta, pero de éxito seguro.

De su parte militaban valiosísimos aliados y no había que dudar un instante en enredarse en la lucha, al fin de la cual el trofeo de la victoria superaría a los más gratos cálculos.

¿No representa él la reacción dentro de la reacción de la escuela conservadora, aunque lo oculta púdicamente por una astucia sutilísima?

Pues a su espalda están todos los legionarios de la riqueza, todos los indefinidos de fondo ultramontanos, todas fuerzas subterráneas y omnímodas que esta tierra de desdicha dirigen, gozan y monopolizan el poder, para acorrerlo y servirle de apoyo. Halagando las pasiones sordas de esa multitud, inuelle, fanática, egolatra, escasa de horizonte mental y castrada por los prejuicios históricos, que, en bando aparte, hace cruda guerra a cuanto huelva a reparaciones humanas y a filantropía que le mermen un solo céntimo de su bolsa, sabe de sobra el Sr. Maura que todo le es permitido, que sus ambiciones no tendrán fronteras.

Mas ¿y el país, este país maltrecho, flagelado, exhausto, enfermo, misero; verá imperturbable el advenimiento de la dictadura mansa, pero opresora, que perpetúe las torpezas y los infortunios?

Si reflexiona en ello, no lo ha de consentir. Para impedirlo le bastará acordarse de sus esperanzas moribundas, esas esperanzas que nuestra buena fé pone siempre en los hombres de arriba cuando escalan las cimas gubernamentales y que ahora más que nunca se han visto defraudadas.

NUESTRO JEFE

No conocía a D. Nicolás Salmerón. Orgullo y miedo al mismo tiempo me causa el ocuparme de un hombre tan extraordinario. No podía sospechar que en el planeta que habitamos hubiera seres tan grandes. Aun me dura y perdurará toda mi vida la impresión que este profundo filósofo y sabio maestro ha producido en mi alma con su palabra.

Si Dios ha hecho al hombre a su imagen y semejanza, indudablemente este señor es uno de los genios elegidos para que en él podamos ver su celestial reflejo.

Los últimos sucesos

DENUNCIADOS

En medio de las grandes responsabilidades en que ha incurrido el actual gobierno, tenía en su favor, la atenuante de no haber apelado á los acostumbrados recursos de suspender las garantías constitucionales y denunciar á *El País*. Ya nos disponíamos á consignar, con extrañeza y aplauso esa circunstancia, cuando nos sorprende la denuncia de nuestro número de ayer y la recogida del extraordinario *sin estar denunciado*.

Nuestro gozo en un pozo; el gobierno actual es no solo tan malo, sino tan imbécil como los anteriores.

Fuera Sánchez Guerra

El ñoño gobernador de Madrid, nuestro simple compañero en la prensa, estuvo ayer á la altura de su cofrade en gamacismo Sr. Velasco. Como éste, merece ser destituido.

El, el Sr. Sánchez Guerra, es el principal culpable de la sangre derramada en Madrid.

No se presentó allí donde con su presencia hubiera calmado al pueblo y evitado los desmanes del Zumel y sus hordas. Un delegado en la Plaza de la Cebada hizo oficios de gobernador, y supo evitar allí, lo que en la calle de Lavapies debió haber evitado Sánchez Guerra.

Hurtó, este pésimo gobernador, el cuerpo al peligro; no creemos que pueda hurtar el cargo á la responsabilidad tremenda que ayer contrajo.

¡Son unas alhajas los gobernadores gamacistas!

La crisis

La crisis puede darse por planteada y anoche circulaban ya con mucha insistencia dos fórmulas para hacerla; una de ellas consistía en que fuera planteada por el ministro de la Guerra quien reclamaria para hacerlo el cumplimiento de la promesa que Silvela le hizo para que aceptara la cartera, de elevar á 100.000 hombres la cifra del Ejército permanente; la otra encomienda el planteamiento al Sr. Maura, quien fundaría su dimisión en no considerar admisible la suspensión de las garantías constitucionales que quieren los demás ministros.

Sea como sea, eso es lo que menos nos importa. El hecho es que la crisis es absolutamente inevitable, no obstante las dificultades con que ha de tropezarse para resolverla.

Los polizontes

La ronda volante que capitaneaba el ex-inspector de Valencia, Gómez Escudero, ha sido disuelta en vista de las circunstancias, volviendo los agentes que estaban á sus órdenes á los distritos de que procedían.

¿Qué tal? El regenerador Maura nombra á un inspector, que tiene que retirar de la vía pública; tal es de impopular y odioso. Entonces, ¿qué el nombramiento?

No obedece á otra cosa que á la fatal propensión de los gobernantes á originar conflictos.

Como recuerda anoche el *Heraldo*, los de Vigo, Valencia y Salamanca, fueron ocasionados por inspectores no relevados oportunamente, ó mantenidos en sus cargos en contra de los deseos de la opinión en aquellas poblaciones.

Nombra policías el gobierno á gente presidiaria y luego, invocando el principio de autoridad, mata, por defenderlos, á personas honradas.

¿Hay nada tan eficaz para propagar el anarquismo?

(De *El País* de Madrid, 5 del actual).

Un consejo

Advertimos á los estudiantes, á los obreros, á los rebeldes, á cuantos tienen agravios que ventar, que los actuales gobernantes, desde los Poncios hasta los ministros, dejarán de serlo algún día, quizá ya cercano, y que entonces, y como á simples particulares, podrá escupirseles al rostro sin otro peligro que el juicio de faltas ó el lance personal.

Y probablemente hasta sin más peligro que tener que correr para alcanzarles...

La Pena de Tali6n

De la carta particular que un profesor de la Universidad de Salamanca ha dirigido á *El Liberal*, se desprende que la agresión á los estudiantes fué premeditada y que se realizó con brutal ensañamiento. Dícese también que el escolar herido lo está de postas *«de las que usa para caza el comandante»*, y esto significa tal crueldad, que creemos debe pensarse con ejemplarísimo castigo.

Ese jefe no es digno de vestir el honroso uniforme; sus compañeros, si no quieren hacerse cómplices de semejante infamia, están en la obligación de expulsarle del Cuerpo, y el ministro de la Guerra de enviarle á un castillo.

En cuanto al gobernador, al miserable causante de la matanza, sólo condenándole por asesinato puede purgar su delito.

Por más que si estuviese en nuestras manos el administrar justicia, les entregaríamos atados de pies y manos á los padres, hermanos y parientes de sus víctimas.

La pena del Tali6n.

¡¡Ojo por ojo, diente por diente!!

Los enemigos de la cultura

Dice, con sobradísima razón, nuestro estimado colega *El País*, que los conservadores fueron siempre los mayores enemigos de las clases escolares, y por consiguiente de la instrucción y de la cultura nacional.

En efecto, nadie puede olvidar que los sucesos de San Daniel surgieron mandando Narváez.

Las tropelías de Oliver y Villaverde ocurrieron bajo el poder de Cánovas y Pidal.

La matanza de estudiantes en Salamanca sobreviene estando en el gobierno Maura y Silvela.

Los que regatean dinero al Ministerio de Instrucción pública, profanan y ensangrientan la Universidad salmantina, y atropellan coar-

Cuando en medio de atronadores aplausos se presentó en el escenario con los ojos fijos en el suelo, la cara triste, abatido y conmovido por la emoción que sin duda sentía, me pareció un apóstol de la sublime democracia, que con santa y humilde resignación aceptaba el cargo que con delirio y entusiasmo se le ofrecía; después que empezó su discurso, aquel hermoso semblante se fué reanimando y á los pocos momentos una aureola divina lo circundaba agrandándolo en tal forma, que parecía un bello titán, que á todos los espectadores nos tenía fascinados con su elocuencia arrebatadora.

Los que no tuvieron la dicha de oírlo no pueden formarse idea de las bellezas de su discurso aunque atentamente lo lean. Era necesario que hubieran visto el gesto, la expresión, la mímica y sublime acción con que fué pronunciado, para poderlo apreciar en su justo valor. Aquellos ojos que despedían relámpagos, aquella dicción tan correcta y aquella magestad de acción, enardecía, subyugaba y seducía al auditorio.

En el transcurso de mi vida no he visto nada parecido. Yo no he conocido jamás lo que es el sistema nervioso hasta que oí hablar de Salmer6n; siempre he sido de natural pacífico y poco impresionable, pues bien, á los pocos momentos de empezar á hablar este coloso, estaba nervioso, excitado y en condiciones de acometer con heroísmo la empresa más difícil y peligrosa, por que tal es la influencia del talento, que de hombres tímidos y vulgares, puede hacer con facilidad heroes y mártires.

Los republicanos podemos estar orgullosos y satisfechos con el preclaro é ilustre var6n que hemos nombrado para dirigir nuestro partido; él nos conducirá rápidamente á la victoria.

GELSO.

(De *La Voz Republicana* de Zamora).

EL PARTIDO REPUBLICANO

CIRCULAR DE SALMER6N

Don Nicolás Salmer6n, aclamado jefe del partido republicano por la Asamblea, dirige á los presidentes de Comités provinciales republicanos de toda España una circular que dice:

PARTIDO REPUBLICANO.

Madrid 31 de Marzo de 1903.

Distinguido correligionario: Para demostrar á la faz del país la fuerza del partido republicano, se celebrarán el domingo 12 de Abril, mitins en todas las capitales de las provincias, ó en poblaciones donde los correligionarios lo estimen conveniente.

Para el mejor éxito del acto, recomiendo lo siguiente:

Primero. Todos los pueblos de la provincia deben enviar representación á la capital, ó población en que se celebre el mitin; determinando el número de republicanos presentes y representados.

Segundo. Los presidentes de los mitins comunicarán, telegráficamente á los presidentes del mitin en Madrid y en todas las capitales de provincia, el número de reunidos y representados, en esta forma:

Los republicanos de... en número de... saludan á sus correligionarios de...

De V. afectísimo.

N. SALMER6N.

demente á los escolares madrileños por el horrible delito de protestar de aquella infamia.

Estos son los conservadores. Estos los clericales que golpean sus pechos en las iglesias y autorizan el asesinato en la calle; que ponen trabas á la libertad de la enseñanza; que regatean los elementos indispensables á la instrucción pública para facilitar el crecimiento de las instituciones religiosas y de las Universidades y colegios jesuíticos, donde sus hijos se educan en el fanatismo, en la hipocresía y no pocas veces en las prácticas de la pederastia.

¡No es extraño que gobernando tales hombres ocurran sucesos tan vergonzosos!!

Lo de siempre

Después de tanto motín y tanta agitación, hemos venido á parar en que se ha subido el vino.

Cuando el pueblo, que todo lo aguanta, descanse de silbar en balde, no podrá ni remojar el gaza.

Verdad que en cambio se habrá enterado de dos cosas: de la subida del mosto y de la baja de los huevos.

(De *El Evangelio* de Madrid, 5 del actual).

El mitin del día 12

Acerca del importantísimo acto político que el día 12 ha de celebrarse en toda España nos parece oportuno consignar las siguientes advertencias:

Conviene que los mitins se celebren en todas partes y con el mayor número de concurrentes, no sólo con el objeto indicado, sino para que se vea cuán dispuestos están los republicanos á cumplir lo que se les ordene.

Respecto á los telegramas, conviene advertir, que desde todos los puntos donde se celebren mitins y haya estación, deben dirigirse á Madrid; pero que únicamente los de cada capital de provincia deben dirigirse á los de las demás capitales de idem. Desde las otras poblaciones, lo repito, no tienen más que dirigir sus telegramas á Madrid.

(De *El País* de Madrid, 6 del actual).

CANDIDATURA REPUBLICANA PARA SENADOR

Los partidos republicanos de la Circunscripción de Tarragona-Reus-Falset, al unirse para luchar en las próximas elecciones, han proclamado la candidatura senatorial de

Don Agustín Sardá Llavería

natural de esta provincia, abogado, catedrático, director de la Escuela Normal Central y Consejero de Instrucción pública.

La historia republicana del señor Sardá, compañero inseparable de Figueras, es conocida de todos y garantía de su conducta y valer.

Los republicanos de Tarragona-Reus-Falset recomiendan á sus correligionarios y amigos de toda la provincia la candidatura del señor Sardá y esperan su más decidido apoyo en la elección de compromisarios; para lo cual, conviene se

pongan de acuerdo con los amigos de cada pueblo, con los candidatos republicanos á diputado y con las autoridades del partido.

Para cuanto se refiera á esta elección, pueden los amigos dirigirse á don José Andreu Calbet, Casino de Unión Republicana, Tarragona; á quien se participará inmediatamente el resultado de la elección de compromisarios desde las localidades en que resulte elegido algún adicto á la candidatura del señor Sardá.

CONSULTORIO HOMEOPÁTICO

DE

P. CAVALLÉ

Rosa, 13, Entresuelo, 1.º — Tortosa

Crónica

ADVERTENCIA INTERESANTE

Rogamos á nuestros correligionarios y lectores, aunque en política no piensen como nosotros, tengan en cuenta, que el día 20 del corriente mes, se reunirá la Junta municipal del Censo, para admitir inclusiones y exclusiones que deben ir documentadas, haciéndoles presente que toda la tramitación se hace en papel de oficio y gratuitamente.

Desde esta fecha se admite en la redacción de *EL ECO DE LA FUSION*, toda clase de reclamaciones de amigos y adversarios, con el propósito leal de presentarlas á la Junta referida, y purgar de este modo el Censo electoral de errores abundantes en él, sin que haya medio de corregirlos sino á petición de cualquier elector, estimulando para ello á los centros oficiales que en la rectificación intervienen.

Rogamos á los suscriptores de fuera, se pongan al corriente de lo que adeudan á esta Administración, pues el retraso en hacer efectivos los pagos perjudican en gran manera los intereses de la empresa.

**

Esta Administración ha puesto al cobro el actual primer semestre.

La que anunciamos á nuestros suscriptores por si quieren complacernos haciendo efectivos los recibos pendientes de cobro.

Nuestro estimado y particular amigo D. Vicente Castelló, acaba de sufrir exámenes para oficiales de escribanía verificados en el Colegio de Escribanos de Barcelona.

Nuestra sincera enhorabuena.

El sábado por la noche abrió sus puertas al público en la calle de la Rosa un nuevo y bien montado establecimiento de zapatería propiedad del inteligente zapatero D. Ramon Homedes y Homedes.

A la elegancia é inmejorable calidad de los géneros únense lo módico de sus precios, por lo que auguramos al Sr. Homedes pingües ganancias, máxime dada la competencia de tan activo industrial.

La Sociedad anónima *Banco de Tortosa* ha celebrado Junta general el 22 del pasado Febrero, á la que sólo asistieron dos vocales (los que correspondía cesar) de los cinco que componen el Consejo de Administración, acordando como el año anterior, no repartir dividendos activo á los señores accionistas.

Damos esta noticia en contestación á las reiteradas preguntas que nos han dirigido varios señores accionistas de la mencionada Sociedad de crédito.

Las calles de nuestra ciudad están intransitables.

Recomendamos al señor Gascon se dé un paseito por las mismas y se convencerá de la labor de la *mascarada liberal*.

Durante estos últimos días se ha visto muy concurrida nuestra ciudad de forasteros.

Se halla en esta ciudad el exdiputado á Cortes por este distrito D. Santiago Gascon Cervantes.

El señor Gascon aspira á representar en Cortes otra vez á Tortosa, pero segun *El Ebro* esta vez le saldrá un poquito desigual.

Le auguramos un triunfo si cuenta con la adhesión del borracho Melero y con los siete niños de Ecija que son los que componen la *mascarada liberal*.

Nosotros, por lo que pueda suceder, nos aconsejaremos del Alcalde de Benifallet, del secretario de Tivenys y del secretario de Ametilla.

Al fin y al cabo no dejarían de ser tres *frontones* para construir una nueva cárcel modelo.

El martes salió de paseo militar la fuerza del Regimiento Infantería de Almansa que guarnece esta plaza habiéndose dirigido á Más de Barberáns.

El lunes reunióse en el Ayuntamiento la Junta de Reformas sociales.

En vista del escaso número que asistieron se acordó aplazarla para el jueves por la tarde.

En el próximo número daremos cuenta de lo que en ella se trate.

Llamamos la atención sobre la nota referente á la candidatura republicana para senador.

El cuerpo electoral es de condiciones especiales, y conviene que todos los republicanos de esta provincia, cada cual en su localidad, eviten sorpresas. Las elecciones de compromisarios serán el día 3 de Mayo, y en ella toman parte los concejales y los electores que figuran en el censo especial. En los pueblos en que la mayoría del Ayuntamiento es republicana, es donde con más ahínco hay que trabajar para ganar el mayor número.

Nuestro querido amigo y paisano D. Joaquin Jardí Contel, ha sido nombrado escribiente de la Comisión Liquidadora de la Intendencia Militar de Filipinas instalada en esta ciudad.

Reciba nuestra sincera felicitación.

El sábado próximo debutará en el teatro Principal una compañía de magia con el maravilloso melomimodrama mitológico de grande espectáculo en 5 actos, divididos en veintin cuadros, de D. Francisco Sanchez, titulado *Urganda la desconocida*.

El lunes próximo, día trece del actual, se pondrá á la venta en todo España, la nueva obra del eminente novelista español D. Benito Perez Galdós, titulada *LOS DUENDES DE LA CAMARILLA*, tomo treinta y tres de sus Episodios Nacionales y tercero de la Cuarta Serie.

Con verdadero fervor esperamos se ponga á la venta tan importante obra, pues las del insigne escritor Perez Galdós se leen con verdadero cariño en esta casa.

En la novillada que tendrá lugar el 19 del actual en nuestro circo taurino y en la que actuarán de matadores los valientes novilleros *Canario* y *Faico-chico*, tomará tambien parte nuestro paisano el aplaudido Francisco Duart *Chirrita*.

Han llegado á ésta algunos estudiantes, que vienen á pasar las fiestas de Semana Santa, al lado de sus familias.

Se vende un alambique para fabricar aguardiente de 100 litros de capacidad de la caldera, un kiosco grande de buenas proporciones, barriles y demás utensilios para la venta de aguardientes.

Dirigirse á Pascual Raga, calle Lavadero, Ulldecona.

ZAPATERIA MORESO PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

Calzado de todas clases, fabricado únicamente

para esta casa, en su fábrica de Barcelona.

Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

Boston Rubber Shoe Co.

BOSTON

Fijese que las suelas lleven el nombre

Para caballero de 9 y 10 pesetas.

señora a 7'50 id.



Calzado con suela de cáñamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración. -- Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor. -- Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.



Máquinas para coser perfeccionadas y completamente silenciosas

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS DESDE 2'50 PESETAS SEMANALES

Sirven para familias y varias industrias como son: camiserías, sastrerías, zapaterías, fábricas de corsés, paraguas, sombreros, generos de punto ejales, calados y toda clase de bordados artísticos.

La verdadera máquina BOBINA CENTRAL, la más ligera y veloz que se conoce, puesto que alcanza á 3.000 puntadas por minuto, produciendo en igual tiempo una tercera parte más de trabajo que cualquiera otra máquina por ser su movimiento rotativo evitando así los choques y desgaste que tienen otras máquinas llamadas de BOBINA CENTRAL, MÁQUINAS RECTILINEAS para la fabricación de medias y calcetines.

Recomiendo muy especialmente la máquina TEUTONIA por ser innecesario el empleo de menaguadores haciendo el talón especial automáticamente por medio de un aparato de tiraje. También puede hacerse con la TEUTONIA el talón ordinario cuadrado.

Agujas aceite y piezas de recambio para toda clase de máquinas para coser.

Instalaciones de bancadas para fuerza motriz.

SUCURSAL EN REUS, MAYOR, 7. -- Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO, Plaza Catedral y Arco del Romeu

TORTOSA



SUCURSAL

EN TARRAGONA

Rambla de San Juan 41

Máquinas SINGER para coser

PÍDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DA GRATIS

Recomendamos la máquina BOBINACENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.

Calle de Monterols, 40

Sucursal en Tortosa: Angel, 14



SUCURSAL

EN REUS

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.

Id. id. id. id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.

Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas co-tocidos, clase 3.ª á 7 ptas. 100.

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla clase 2.ª

Gran fábrica de bebidas gaseosas

ENRIQUE ZARA GOZA

SAN-BLAS, 11. -- TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna

GÉNEROS EXISTENTES

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza

Cervezas extrajeras de varias clases

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes